

# El Obrero

Número suelto, 15 céntes.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Lorenzo Bisbal** y la de Administración a **Jaime Matas**, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-20-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 32

AÑO XXIV

NUM. 1.099

Palma de Mallorca 23 de Marzo 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

# Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

## Agrupación Socialista

Se convoca Asamblea extraordinaria para mañana sábado día 24 a las 8 y media de la noche, al objeto de tratar y tomar acuerdos sobre la actitud a seguir en las próximas elecciones para Diputados a Cortes.

La importancia del asunto reclama que no falte ningún afiliado.

### EL COMITÉ

ANTE LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

## Asamblea socialista CONVOCATORIA

Cumpliendo el encargo que la Asamblea de fuerzas socialistas de Mallorca, celebrada el 28 de Enero último me confió, de que una vez formulado dictamen la ponencia que en la misma se nombró convocara otra Asamblea para deliberar en definitiva sobre la actitud a seguir en las próximas elecciones de Diputados a Cortes, habiendo ya dicha ponencia cumplido su misión redactando el mencionado dictamen juntamente con un voto particular del compañero Monserrat Parets, por disentir del criterio de los otros compañeros de comisión, creo conveniente que la citada Asamblea se celebre el día 25 del corriente, o sea el domingo de Ramos a las 3 de la tarde, en la Casa del Pueblo, Ballester 32, a la cual quedan invitados todos los delegados que asistieron a la que tuvo lugar en Enero pasado y todas las entidades de Mallorca que aceptando las orientaciones y táctica del Socialismo quieran enviar representación.

Lorenzo Bisbal

Palma 14 de marzo de 1923.

## Ante un hecho gravísimo

En el seno del Instituto de Reformas Sociales acaban de dar los patronos representantes de la burguesía catalana un espectáculo que pone de manifiesto la mentalidad arcaica de la clase patronal.

El hecho en sí lo juzgamos de tanta gravedad que no podemos ni debemos sustraernos a tratarlo extensamente. Fijense en ello los trabajadores.

El Consejo de Dirección del Instituto de Reformas Sociales tiene aprobado un proyecto de ley de contrato de

trabajo que, para ser discutido y aprobado definitivamente, fué llevado a la reunión del Pleno que celebró la primera sesión el día 5 del actual.

A dicho proyecto de contrato de trabajo la representación obrera presentó la siguiente enmienda:

«Novena. La expresión del derecho del obrero a cooperar directamente en la dirección de la industria en los casos y formas siguientes:

Haciendo por que se apliquen lealmente los contratos y reglamentos de trabajo y toda la legislación social;

Interviniendo en la confección de reglamentos de fábrica o industria y régimen de admisión, colocación, distribución, correcciones y despido del personal, turnos de trabajo, horarios y condiciones higiénicas del trabajo;

Examinando los balances y libros de contabilidad;

Proponiendo mejoras en el mecanismo industrial y en la técnica del trabajo y los medios que crean más útiles para mejorar la producción;

Estudiando y señalando las variaciones en la relación entre la producción y los salarios;

Interviniendo en las deliberaciones y acuerdos de los Consejos de Administración relacionados con la mejora social, moral, cultural, física, educación técnica profesional de los obreros y régimen de aprendizaje;

Procurándose las informaciones concernientes al modo de compra y costo de las primeras materias, del coste medio de la producción, excepto de todo lo que se refiera a los secretos de fabricación, del método de administración, del modo de constitución del capital de las Empresas y de los beneficios distribuidos a los accionistas»

«Pasado a tratar esta enmienda, la representación patronal presentó una proposición de, no ha lugar a deliberar.

A ésta pretensión patronal contestó el compañero Largo Caballero con una réplica adecuada y tan llena de razonamientos que produjeron enorme efecto en el ánimo de todas las representaciones.

Señaló que la representación obrera va al Instituto, como tiene demostrado, a encauzar los problemas sociales, con lo cual gana mucho la clase trabajadora ya que se evitan violencias y anuncia que el control obrero, cuando se discute, se verá que lo desean to-

das las organizaciones obreras desde la extrema izquierda a la extrema derecha. Reclamó el derecho a que fuera discutido cuanto se presente a la deliberación del Pleno y dijo que ello es el único camino para la paz social que tanto anhela la clase patronal.

Los patronos hicieron una tenaz resistencia y cuando se vieron materialmente cogidos apelaron a la retirada luego de anunciar que el control no le obtendrán los obreros por procedimientos legales, es decir, llegaron incluso al reto.

No debe pasar inadvertido a nuestros compañeros este hecho que tiene caracteres de suma gravedad.

La representación obrera ha pedido que se aborde la cuestión del control, y los patronos responden que no quieren ni siquiera tratar el asunto. Y esa conducta ha sido patrocinada por los patronos catalanes que han ido no sólo a perturbar, sino a asestar una puñalada al Instituto de Reformas Sociales. Ni la voz de algunos de los vocales patronos llamando a la concordia a sus compañeros catalanes, ni la conducta sensata y prudente de los obreros, ha bastado para evitar el desenlace cuya responsabilidad caerá sobre esa clase patronal insociable y cerril que en Barcelona y ahora en Madrid incitan a la lucha y a la violencia.

Examínese serenamente y sin apasionamiento lo ocurrido y dígase quien ha comprometido más torpemente los intereses de la misma clase patronal, si los obreros tratando de conseguir su emancipación por medio de normas jurídicas, o los patronos catalanes excitando a la violencia.

Los patronos catalanes tienen fama de ser de los más intransigentes y malvados y ahora ha quedado confirmado. Han tenido que ser patronos catalanes quienes han llevado el clarín de guerra en el seno del Instituto comprometiendo la paz, el orden y provocando un estado de lógica agitación.

Anoten el hecho cuantos llama, en más de una ocasión, perturbadores a los obreros por el sólo intento de querer caminar hacia su emancipación.

Y nuestros compañeros retenganlo en la memoria para de cada día ser más convencidos y entusiastas socialistas luchadores.

Simón Fullana

## Notas sueltas

### A LA LUCHA CANTANDO

El domingo se reunieron en la «caseta» del Borne los conservadores, acordando presentar dos candidatos y apoyar a Maura en las próximas elecciones de diputados a Cortes, en la condición de que quien no le apoye será declarado heterodoxo, según dijo doña Pepa. Los candidatos conservadores serán el Conde de

Sallent y la misma doña Pepa, la cual dijo que irán a la lucha cantando.

Lo de heterodoxo, pase, porque ya en las últimas elecciones municipales quedó demostrado hasta la evidencia hasta donde llega la autoridad de la tia Pepa para imponer a las huérfanas conservadoras la disciplinaria obediencia. Pero lo que es muy original y gracioso es lo de ir a la lucha cantando, pues no acertamos a adivinar la influencia que pueda tener el canto en una lucha electoral.

Ahora lo que falta saber es qué clase de canto será ese, si el castizo y alegre de una chiguidilla manchega, por ejemplo, o el canto fúnebre de algún entierro.

Es de presumir será lo último ya que el discurso pronunciado el domingo por doña Pepa, más que un canto de esperanza en el triunfo parece una imitación a las agonías d'en Pep Volta.

Con que ya lo saben los conservadores, han de ir a la lucha cantando, que ya tendrán tiempo de llorar cuando vean salir a doña Pepa difunta de las urnas. Entonces hasta nosotros, piadosos, nos uniremos el coro para cantarle el responso.

### WEYLER, AL CORRAL

A pesar del pacto de Alaró, Weyler ha sido echado al corral por los conservadores, no le dan representación en la candidatura; por lo que los weyeristas, en vez de ir a la lucha cantando, tendrán que ir llorando, si van. Y como el caso de que «quien no llora no mama» no es aplicable en elecciones, el weyerismo se quedará llorando y el hijo de don Valeriano sin acto de diputado por Mallorca, lo cual es muy de lamentar ya que la falta de un hijo del general en Cortes tal vez podría acarrear el hundimiento de media España.

¡Pobre general! ¡El que se había separado de los liberales para ir a pescar el acta de su hijo en el mar conservador y ahora resulta que ha pescado el ridículo!

Lo sentimos por el papel que ha desempeñado el patrón de la barca weyerista señor Font y Monteros, que ya creía tener derecho, como jefe de partido, a aspirar a una acta de senador y quien sabe si también a miembro de la Academia de la Lengua Española. ¡Maldita la suerte que tiene uno!

### EL CIVISMO DE MANITAS

Ya saben nuestros lectores que el intrépido Manitas se hizo conservador por vía de ensayo. Pues bien, ahora ha terminado el período de prueba y se ha puesto en un todo al servicio de doña Pepa, en cambio del cual dicen que éste le ha prometido un acta de concejal para el futuro Ayuntamiento, en donde irá a desarrollar el caudal de virtudes cívicas que le dieron Dios y su madre, virtudes que ahora como ahora y para ganarse el acta de marras ofrecida al partido conser-

vador en la forma siguiente: llamando traidores y grandes caciques a D. Jerónimo Estades de Soller y a D. Juan Llobera de Pollensa porque siendo los amos políticos de dichos pueblos titubean en poner la fuerza de su caciquismo odioso al servicio de las derechas y en cambio parecen dispuestos a apoyar a Verga, al que están, dice, atados por compromisos inconfesables. Es decir: Manitas combate y cree odioso el caciquismo de dichos señores por la única razón de no prestarse incondicionalmente a servir la causa derechista, en cuyo caso su obra caciquil sería cosa meritoria y loable. «Puedes ser ladrón mientras robes para mí, pero en cuanto robes para otros te llevo a la cárcel.» He ahí la cívica moralidad de Manitas.

Con un civismo de esta naturaleza por bandera Manitas y los de la calle de Serriñá, pretenden regenerar a España. Es decir, Manitas lo que pretende es servir a la reacción y servirse asimismo a costa de la bobería de cuatro papanatas que están inscritos en el Fomento del Civismo por miedo a ser víctimas del apachismo plumífero.

## El sentimiento de justicia

El sentimiento de justicia es el generador de todos los valores ideales del Socialismo. Por el sentimiento de justicia se llega a la consagración del respeto a la vida de las personas y viene la liberación de la esclavitud; más tarde, el reconocimiento de la santidad del contenido de la conciencia, y viene el respeto a la libertad de creencias; y, por último, es el llamamiento a todos los hombres para que puedan colaborar en la formación de la ley. Ese sentimiento de la justicia ha ido madurando dentro de la Historia por la conjunción de dos fuerzas; una, la emoción heroica de las masas, y otra, la ayuda que prestan a esta emoción heroica la abnegación y el convencimiento de una minoría de exquisitos.

Fernando de los Ríos

## Los relojes del rey Carlos

Carlos Quinto, el esforzado, se encuentra asaz divertido de cien relojes rodeado, cuando va, en Yuste olvidado, hacia el reino del olvido.

Los ve delante y detras con ojos de encanto llenos, y los hace ir a compás, ni minuto más ni menos, ni instante menos ni más.

Si un reloj se adelantaba, el imperial relojero con avidez lo paraba, y al retrasarlo exclamaba: — más despacio ¡majadero!

Si otro se atrasa un instante, ya, lo coge, lo revisa, y aligerando el volante, grita: ¡Adelante, adelante, majadero, más aprisa!

Y entrando un día: — ¿Qué tal le preguntó el confesor; y el relojero imperial dijo: — Yo ando bien, señor, pero mis relojes mal.

— Recibid mi paraben, (siguió el noble confiliente) más yo creo que también, si ellos andan malamente, vos, señor, no andáis muy bien. ¿No fuera una ocupación más digna unir con paciencia otros relojes que son,

el primero el corazón y el segundo la conciencia?

Dudó el rey cortos momentos; más pu to al fin responder: — ¡Sí, más o menos sangrientos, sólo son remordimientos todas mis dichas de ayer. Yo, que agoto la paciencia en tan necia ocupación, nunca pensé en mi existencia en poner el corazón de acuerdo con la conciencia. —

Y cuando esto profería, con un tic-tac lastimero cada reloj que allí habia parece que le decía: «¡Majadero, majadero!»...

¡Necio! — prosiguió — Al deber debí unir mi sentimiento, después, si no antes, de ver que es una carga el poder, la gloria un remordimiento.

Y los relojes sin duelo tirando de diez en diez, tuvo por fin el consuelo de ponerlos contra el suelo de acuerdo una sola vez.

Y añadió: — Tenéis razón; empleando mi paciencia en más santa ocupación, desde hoy pondré el corazón de acuerdo con la conciencia.

Ramón de Campoamor

## BOCADILLOS LAS DERECHAS...

Las derechas muerden.

Unos, con el estilo de un vulgar padre Calasanz y Baradat; otros, a lo padre Claret en el período isabelino, y tal cual con melosidad ignaciana, es lo cierto que desde que han entrado en el Poder, los liberales no pasan día las gentes de la derecha sin que traten de armar un jollín patriótico o producir un descrédito de la situación.

¿Que son rescatados los prisioneros? ¡Ah! El país no puede tolerar esa indignidad. Este Gobierno ha deshonrado al país.

¿Que los militares toleraron la hecatombe y siguieron viviendo alegremente la campaña? ¡Ah! Los militares no pueden consentir, por el honor de la patria, que gobiernen los liberales. Cuba, Filipinas, Cabrerizas Altas, Sidi Musa, Barranco del Lobo, Abarrán, Annual... Esos nombres nada dicen en deshonra de España. Pero, ¿que manden los liberales?

¿Que se pacta con Raisuni? ¡Ah! El país queda puesto a las plantas de un bandido por este Gobierno. Los militares no pueden tolerar ni una hora más la situación política liberal. Dejar escapar al Raisuni; pactar con el Pajarito el envío de convoyes a los prisioneros; pagar fuertes sumas a los carceleros de los cautivos por que no llegasen a aquéllos los víveres, eso ya no afecta al honor de España.

Bueno... ¿Y además va a disolver este Gobierno las Cortes? ¿Privarse el país de los beneficios que le han reportado las Cortes de Llodio? Las Cortes de la Tabacalera, del privilegio del Banco, del Arancel «del hambre», de la sumisión al poder personal, que culmina, trágico, en la ruta de Abarrán a Melilla y se extiende sembrando de cadáveres las ciudades y los campos, borrando los derechos de ciudadanía... ¿Privarnos de estas Cortes? ¿Hacer un Parlamento con el que no puedan gobernar prestigios mauristas, ciervistas y regionalistas? Pero ¿qué va a ser de España no gobernándola Maura con Silió, Cierva con Aparicio, Cambó con Bastos, Sánchez Gue-

rra con Piniés, Bugallal con sus yernos? ¿Unas Cortes que no hagan la rehabilitación de Martínez Anido, Arlegui, Millán de Prieto, Regueral, Berenguer, etc.?

## LA CONCENTRACIÓN

Al paso de los taimados vamos a salir.

¿Cómo gobierna la concentración? Gobierna mal por lo que tiene de reminiscencia de las derechas; por lo que tiene de monarquismo, que la Monarquía española es el alcaide del sentimiento antiliberal, y por no separarse de las derechas, hasta de ellas toma la hipocresía rapugnant.

El Debate, con pluma humedecida en las pilas de agua bendita de la calle de la Flor, da un balance de los tres meses de Gobierno, de este que preside García Prieto, para demostrar, con mofa clerical, cómo se gana un decreto de disolución.

Hemos leído ese balance repetidamente, y, en efecto, ni está el rescate de los prisioneros ni la disminución militarista en Marruecos.

Estas omisiones demuestran la rabietta de las derechas cada día que pasan sin recuperar el botín de la Gaceta.

Pero las izquierdas concentradas tienen la culpa del enardecimiento de las derechas, porque prescinden de gobernar para el pueblo y gobiernan pensando en no disgustar a los patriotas del tanto por ciento y heroísmo en cabeza ajena.

Y hay que definirse; o con las ansias del país o con los egoísmos del régimen.

Este Gobierno será un fiel servidor del camelo; pero los que han funcionado con las Cortes de Llodio chapotearon sibaríticamente entre la sangre.

## NATURAL...

El Debate dice que no le produce demasiada extrañeza el asesinato del Noy del Sucre.

Natural. Hay que tener en cuenta que el alma del Sindicato libre, instrumento de la crueldad que dejó organizada Arlegui en Barcelona, es un individuo que fué redactor de El Debate.

(De El Socialista)

## Conferencia comunista

A fuer de imparciales y justos y poniendo los intereses mezquinos a los de la verdad, que para nosotros son los únicos sagrados y respetables, hemos de decir que la conferencia dada por Maurín el domingo último en el Teatro Balear fué comedia en la forma y sustanciosa en el fondo.

Sin herir ninguna susceptibilidad, sin descender en ningún momento al terreno de las bajas pasiones a que tan acostumbrados están los comunistas y del que el mismo Maurín no se sabe sustraer en el periódico «La Batalla» que él dirige, hizo una descripción de los nuevos valores creados por la revolución rusa que mereció la aprobación y el aplauso de todos los oyentes.

El hecho ruso fué presentado por Maurín como el más trascendental de la historia y el más en armonía con los intereses proletarios y humanos, mencionó el desarrollo de la revolución, ensalzó sus bondades y con bastante elocuencia y mucha corrección puso de manifiesto la inmensa influencia que está ejerciendo en el mundo y principalmente en los países asiáticos, en donde late más que en parte alguna el senti-

miento de rebeldía y de emancipación proletaria como derivación de los acontecimientos rusos.

En suma, Maurín hizo una exposición detallada, hermosa y vibrante del hecho revolucionario ruso y de sus resultados morales, espirituales y económicos. De lo que no habló Maurín, seguramente porque no le convenia, fué del régimen político ruso, de la dictadura del partido comunista sobre el proletariado y de las venganzas y represiones y asesinatos que los comunistas rusos llevan a cabo contra anarquistas y socialistas por el hecho de tener ideales distintos y de querer manifestar su opinión contraria al nuevo zarismo dictatorial y despótico que funciona en Rusia bajo el nombre de un régimen soviético que no es otra cosa que la organización policiaca de los comunistas. Y claro está, cómo esto es el Panto de discrepancia de los socialistas sobre las cosas de Rusia, suscribimos y aplaudimos lo que dijo Maurín como hubiera podido decirlo, y lo dice, cualquiera de nuestros correligionarios, o sean los social—traidores, que digen ellos.

A lo último y refiriéndose al vil asesinato de que ha sido víctima Salvador Seguí, hizo el compañero Maurín un párrafo brillante y lleno de emoción que le valió un largo y frenético aplauso, cuya muerte atribuyó a la reacción que quiere imponer otra vez en Barcelona el régimen del terror sin el cual no puede vivir el capitalismo y la esloria social que se nutre de la corrupción y el juego. De ello quiso sacar partido el orador para invocar el frente único que los comunistas rompieron con escisiones catastróficas y sobre las cuales han querido levantar un pedestal que les cae encima.

No, compañero Maurín, vosotros los comunistas, por imposición de Rusia destruísteis la unidad obrera y ahora que veis vuestro fracaso queréis reconstruirla a base de una personalidad que no tereis y de un prestigio que la clase obrera no os ha dado. El frente único lo quiere todo el proletariado, pero vosotros los comunistas no podeis invocarlo ni aún ante hechos tan horrendos y vituperables como el de que fué víctima Seguí; careceis de autoridad para ello, debéis antes purgar vuestras faltas haciendo confesión de vuestros errores y rectificándoos. De lo contrario la clase obrera no podrá creer en vosotros.

## El Ayuntamiento y las Casas baratas

El Ayuntamiento de Palma en eso del proyecto de Casas baratas además de ir perdiendo la seriedad va tomando el pelo a sus administrados que no tuvieron la uerte de nacer en ricos pañales.

El problema de la vivienda de día en día va agudizándose hasta el punto de que es ya imposible encontrar, aún en aquellos casos de extraordinaria, imprescindible necesidad, una habitación alquilable. Ejemplo: los vecinos que habitaban las casas derrumbadas de la calle del Socorro.

Si bien por la prensa se dijo que dichos vecinos al ser requeridos para ir a ocupar la Cuarentena (allí quisieramos ver a los concejales del Ayuntamiento) encontraron seguidamente habitación, lo cierto es que tuvieron que ser recogidos y hacinados entre otras familias.

El público se queja y la prensa pone de relieve un día y otro la necesidad urgente de resolver el problema que se

tiene planteado y sin embargo el Ayuntamiento se hace el sueco y propietarios de fincas un día y otro cometen verdaderas barrabasadas.

El asunto, dirán, sigue sus trámites, a lo que replicamos que lo que sucede es que el problema no preocupa de veras a la Corporación que lo tiene abandonado.

El Ayuntamiento cuando ha querido llevar a cabo una obra lo ha hecho aun sin contar con medios económicos, basándole la voluntad de unos cuantos

concejales. Ahora no la hay, hay únicamente el deseo de favorecer a los propietarios yendo contra el pueblo que es quien sufre las consecuencias.

Nosotros hemos insistido varias veces en la necesidad de resolver el problema de la construcción de un núcleo de casas baratas, e insistimos hoy nuevamente. Urge que se realicen dichas obras cuanto antes, no hacerlo, además de ser poco serio, resulta una burla indigna contra el pueblo que la tolera mansamente siendo la víctima.

## La organización es la palanca de todo Jóvenes, venid a nuestro campo

Es por demás sabido que una clase obrera sin organización no puede aspirar a nada porque no tiene fuerza para nada. El poder del proletariado para arrancar de la clase capitalista mejora tras mejora y llegar un día a redimirse por completo de la esclavitud económica a que está sometido ha de tener por base la unión en el Sindicato de oficio y luego en el Partido Socialista. En el primero para luchar por el salario, acortar la jornada, adquirir mejor trato del patrono y elevarse en capacidad profesional, y en el segundo para luchar políticamente y hacerse poco a poco amo del poder para desde él cambiar la estructura social.

La organización es la palanca de todo, la fuerza sin la cual no tienen realización las ideas por muy nobles y justas que sean. Ningún valor es, sin el valor de la fuerza, y la fuerza es movimiento, energía actuante por virtud de la organización de los elementos que la componen.

Por esto el primero y más elemental deber de los trabajadores es organizarse, nutrir sus Sindicatos profesionales para acumular en ellos la fuerza combativa que ha de acabar con todas las injusticias que les abruma y aplastan. Pero quienes están más obligados a estimular ese deber son los que ya tienen conciencia del valor de la asociación, los que están al frente de las Sociedades y sobre todo los jóvenes entusiastas de las ideas redentoras del proletariado, ya que son los que han de

llevar en su espíritu la energía de la lucha transformadora de los valores humanos.

En nuestra Casa del Pueblo hacen falta hombres de alma joven que tomen sobre sí la tarea de emprender una activa campaña de organización obrera, que tengan fé en los ideales de emancipación, que impulsen el movimiento de los trabajadores, que lancen iniciativas, propongan llamamientos, reuniones, que den calor y vida, en una palabra, a las organizaciones creadas y procuren crear de nuevas. Y estos hombres han de ser jóvenes, de estos que en su espíritu llevan la savia del entusiasmo y del rejuvenecimiento, de estos que tienen el poder de la fecundidad de las ideas y que por agotamiento de energía nos falta ya a los que vamos para viejos. Nosotros, los que ya llevamos muchos años de lucha tenemos la voluntad cansada por el desgaste de fuerzas y nuestro papel en las contiendas del proletariado no puede ser activo como antes. Las cosas deben ser renovadas para no perder el valor de la eficacia, nuestra causa necesita de valores nuevos y estos valores son la juventud que con su optimismo alentador infunde vida en las organizaciones y esperanza en el triunfo del ideal.

Jóvenes: Venid a nuestro campo a luchar por la grandeza del ideal proletario que a la vez lo es también de la humanidad.

L. B.

pronto, deme usted 10.000 francos, y asunto concluido.

¡Diez mil francos! ¿Se ha vuelto usted loco tío Pedro?

—Pues no hablemos más de eso, señora baronesa. Guárdese usted su dinero y yo me quedaré tan tranquilo con mi terreno.

La baronesa de Maleupis salió furiosa, murmurando:

—¡Es usted un canalla...

El terreno en cuestión no le había costado al tío Pedro más que 300 francos, cuando el antiguo señor del castillo se arruinó y comenzó a vender todas sus propiedades.

La situación de aquel pedazo de tierra, situado junto al jardín, al lado mismo de la avenida de las tilos, perjudicaba de un modo extraordinario a la nueva castellana.

Pero pagar 10.000 francos por aquel terreno, era una verdadera locura.

Al cabo de algunos días supo el tío Pedro, por una conversación que tuvo con el cochero de la baronesa, que la aristocrática dama no iba jamás a la iglesia del pueblo por el horror que le causaba al pasar por el cementerio que rodeaba el templo.

La vista de una tumba la llenaba de espanto y la excitaba los nervios de un modo terrible. ¿Qué digo una tumba? Una sencilla cruz negra con la inscripción de «Aquí yace», la ponía fuera de sí.

Ante esta revelación, el tío Pedro se dirigió a su casa, muy satisfecho y pensativo.

Durmió poco aquella noche, y desde la mañana siguiente comenzó a poner en práctica una idea luminosa que se le había ocurrido.

Al otro día, la baronesa de Maleupis se paseaba por el jardín, con arreglo a una prescripción higiénica que su médico le había impuesto, cuando la buena señora echó a correr de pronto, gritando como una desesperada y pidiendo auxilio a sus criados.

Desde el castillo veían éstos levantar los brazos, y oían los desesperados gritos de su ama.

Apresuráronse todos a volar en su ayuda, y al estar junto a ella, le preguntaron:

—¿Qué pasa, señora baronesa; qué ocurre?

—Allí... allí... —decía la castellana con la voz anudada en la garganta,

La baronesa indicaba con sus temblorosas manos el terreno del tío Pedro, del cual surgían veinte o treinta cruces pintadas de negro, con inscripciones blancas.

Aquella misma tarde la baronesa envió un recado al tío Pedro diciéndole que inmediatamente se avisara con el notario del pueblo para cobrar los 10.000 francos en pago del terreno en cuestión.

Y el muy candila del tío Pedro aceptó; pero exigiendo que se añadieran a los 10.000 francos otros 37, a que ascendía el importe de las cruces que había colocado en su improvisado cementerio.

Alfonso Allals

## COOPERATIVISMO

Conferencia leída por el compañero José Monserrat, en el local de La Casa del Pueblo (Cooperativa) de Lluchmayor, la noche del 25 de Febrero del año 1923 : : : : :

(CONCLUSIÓN)

Nuestra cooperativa compañeros, es el orgullo no ya de sus fundadores, de sus iniciadores, de sus colaboradores, sino que también lo es, estad seguros, de todos los lluchmayorenses de callosas manos.

Pero hagamos algo de historia amigos: ojeemos sus gloriosas páginas.

Allá en Julio de 1907, un pequeño grupo de entusiastas obreros, tuvieron la feliz iniciativa de colocar la primera piedra de esta fortaleza, en donde más tarde habían de ser colocadas las ametralladoras, para defensa y seguridad de los intereses económicos del pobre consumidor. En principio el ejército era muy reducido; el número de alistados no excedía de cincuenta. Pero eso no fué obstáculo, porque aquellos héroes, que habían forjado su heroicidad dentro de las corrientes modernas, fuesen colocando piedra sobre piedra, sin que ni un sólo momento se notase en sus ánimos, el más insignificante desfallecimiento.

Mucho no tardó, en que a aquellos se sumaran nuevos alistados, que con ellos fueron colaborando, que les ayudaron en la empresa. A estos siguieron otros, y otros, hasta que bien pronto pudieron dar el éxito por descontado.

Después de tres o cuatro años de tener nuestra cooperativa instalada en una reducida casa, situada en un apartado rincón de este pueblo, la cual casa había sido facilitada por uno de los fundadores, y dada la efervescencia ya adquirida, y por resultar incapaz aquel local para contener la avalancha de consumidores, se intentó y consiguió, instalarla en la casa Danús de la calle del Valón, si bien recordareis la batalla

que se tuvo que librar para conseguir tan altos propósitos.

Los primeros frutos positivos que se cogieron a nuestra cooperativa, fué el año 14. Todos recordareis obreros del campo, la terrible crisis que ibals atravesando con motivo de aquella espantosa acequia que enjugó nuestras cisternas, y secó nuestros campos. Recordareis también, el pánico que de todos se había apoderado, con motivo de correrse de boca en boca la baja de jornales, y recordareis por último, que nuestra cooperativa, atenta siempre a esta clase de acontecimientos, dijo así a sus socios campesinos: Aquí tenéis cuatro cuarteradas de terreno yerno, en el cual podéis ir imprimiendo las convenientes mejoras, antes que entregáralas al egoísmo desmesurado de los propietarios de las fincas. Excusado es decir, que ante esa actitud los salarios permanecieron intactos, no bajaron; obteniendo beneficios, dada la bondad que inspira a nuestro credo, no solamente los socios de la cooperativa, sino que estos indirectamente al menos, alcanzaron a todos los obreros campesinos de Lluchmayor.

Mejorada que fué esta finca, la vendió a sus socios en reducidas parcelas, perdiendo en la liquidación alrededor de tres mil pesetas, que nada supone comparado con el inmenso beneficio moral y material, que el pueblo percibió.

Terminado que fué el arrendamiento de la casa Danús, trasladó su domicilio social a una casa de la calle de San Miguel, propiedad de D. Bernardo Ripoll. Aquí estuvimos cinco años; terminados los cuales, y creyendo de su-

### CUENTO

## Estratagema funebre

El tío Pedro esperaba con impaciencia la visita de la baronesa de Maleupis.

Por lo tanto no le sorprendió ver que se detenía un carruaje ante la puerta de su casa, del cual bajó una señora, que preguntó al bueno del campesino.

—¿Es usted el tío Pedro?

—Sí, señora; yo mismo, para servir a usted.

—Sea como quiera, la verdad es que sabe usted quién soy.

—Según asegura la gente, es usted la nueva propietaria del castillo.

—Veo que está usted en lo cierto. Supongo que ya se figurará usted el objeto de mi visita.

—Nada de eso, señora...

—Vamos, no se las eche usted de astuto

conmigo. Ya sabe usted que vengo a tratar de la compra del terreno que tiene usted al lado de mi jardín.

—¿Qué terreno? ¿El de la entrada del parque?

—Ese mismo.

—¿Con que quiere usted comprarme ese pedazo de tierra?

—Sí, y creo que no tendría usted inconveniente en vendérmelo.

—Si la señora baronesa tiene empeño en ello, no habrá más remedio que cedersele.

—¿Cuánto pide usted por él?

—¿Cuánto da usted, señora baronesa?

—No quiero regatear, tío Pedro. Ese terreno vale 500 francos, y le daré a usted 1.000. ¿Cerramos el trato?

—Pero señora baronesa, ¿por qué me da usted 1.000 francos por un terreno que no vale más que 500?

—Para cerrar en seguida el trato.

—Pues bien; para que acabemos más

prema necesidad la adquisición de local propio, que nos pudiese al abrigo de toda seguridad, en Enero del año 19, vimos cumplidas nuestras aspiraciones, adquiriendo el espacioso local en que hoy está instalada.

Y aquí hemos de hacer constar que gracias a la oportuna y eficaz intervención de la veterana sociedad de constructores de calzado, «La Recompensa del Trabajo» pudo la cooperativa poseer el local, a tiempo de efectuar ciertas obras de conservación, y anueblar convenientemente la casa.

En Noviembre del año 1920, para atender la cooperativa a las necesidades de sus socios, inauguró felizmente una sección de tejidos, hoy ya puede decirse en estado floreciente, en los comienzos de dar beneficios, de tocar sus buenos resultados.

Però lo que constituye la página más gloriosa de su historia, lo que constituye su triunfo más completo, es reciente todavía. Todos lo recordareis; era en Julio de estaño.

Todos recordareis, que cuando por medio de maniobras políticas; de los diplomáticos manejos de cierto monterilla, las organizaciones obreras fueron echadas de la casa Parri, en donde todas ellas habían crecido y se habían desarrollado. Cuando estas sociedades estaban propicias a quedar en mitad de la calle; cuando este ejército proletario, estaba próximo a diseminarse, a anularse a correr a la desbandada; cuando estas organizaciones se encontraban en tan apurada situación, fué cuando las salió al encuentro la cooperativa, la cual cariñosamente les dijo así: No temais buenos amigos, ya que en mi casa, en mi domicilio social, hay lugar para todos. Aceptad este humilde albergue, y formemos entre todos una masa compacta, para así juntos contarnos las miserias de esta vida. Para mí será siempre un orgullo instalar en mi casa, cerca de mí «El Templo del Trabajo». Excusado es decir, que las sociedades aceptaron esta

desinteresada invitación. Y aquel ejército, que la llamada gente de orden creía diseminado, poco menos que fracasado; se replegó más, mucho más, hasta el punto de que la cooperativa tuvo necesidad de efectuar cuantiosas obras, para poder alojar cómodamente a sus invitados, y cumplir así sus compromisos. Hoy puede decirse, está ya convertida en una pequeña casa de pueblo.

Terminaré. No me creo con derecho a molestar por más tiempo vuestra atención.

Sólo me falta recomendaros a vosotras mujeres, que no desdiseñéis ni un sólo momento la acción cooperatista, ya que ella ha de traer indudablemente, la liberación de vuestros hijos.

Y vosotros jóvenes; vosotros que sois la esperanza de futuras generaciones pensad que tenéis el deber de instruirlos, de capacitarlos en estas luchas económicas sociales. Vosotros sois los que venís llamados a continuar esta obra, por vuestros padres iniciada. Vosotros sois los que debéis de cojer en vuestras manos a esa perla dorada del obrero luchamayorense, que se llama cooperativa, e imprimir en su administración todas aquellas sanas orientaciones, de acuerdo siempre con las corrientes modernas.

Si así lo haceis, podéis estar tranquilos, por haber cumplido con un alto deber de conciencia.

HE TERMINADO.

### Deuda flotante angustiosa

En un semanario financiero se ha publicado un resumen de la Deuda flotante del Tesoro, haciendo un estudio comparativo, que provoca comentarios pesimistas.

La realidad de esas cifras es demostrativa del pavoroso déficit de la gestión

conservadora, que tantas desdichas ha originado a nuestro país.

Según las cifras aludidas, en 31 de diciembre de 1920 la Deuda flotante era de 300.000.000 de pesetas.

En 31 de diciembre de 1922 llegó esa Deuda a la fabulosa cifra de 3 billones 224.000.000 de pesetas. Es decir, que cada año, término medio, se ha aumentado la deuda en 1.462 millones de pesetas.

¿Se dan cuenta los trabajadores españoles de lo que significa esa cifra? En Madrid, por ejemplo, el extrarradio podría hacerse, municipalizando el suelo, con poder dedicar a esa atención 150 millones de pesetas, que en pocos años quedarían amortizados y convertidos en riqueza colectiva y en salud y alegría para los vecinos de la capital. ¡El Gobierno contesta, si se le habla de esto, que no hay dinero!

No hay dinero para escuelas. Con 300 millones de pesetas se podrían facilitar a las Diputaciones y a los Municipios españoles medios económicos auxiliares para resolver el problema de la construcción de Grupos escolares. Es la quinta parte de la deuda de uno de estos años últimos, en que Marruecos ha devorado el Presupuesto nacional.

A los trabajadores les debe interesar preferentemente cuanto se relacione con el Presupuesto. ¿Quién se atreverá a decir que no le preocupa de dónde han de nutrirse las arcas del Tesoro? ¿Quién se atreverá a decir que le tiene sin cuidado cómo se gastan los dineros de la nación? Ahora sufrimos las consecuencias del abandono que en estas graves cuestiones siente el proletariado español.

De un presupuesto de 3.000 millones de pesetas, ¡diez y siete solamente al Ministerio del Trabajo!

Y así, sin pensiones de vejez, cuya política comienza ahora; sin seguros de en-

fermedad e invalidez; sin socorro a parados, llegamos a tener una deuda, por habitante, casi igual a la que tienen los países que han ido a la guerra.

¿Se modificará, con el Gobierno liberal, esta situación? No lo esperamos.

El impulso mayor deberían recibirle los propios gobernantes de la organización obrera. Esta ha de decidirse a hacer francamente política socialista. Debe actuar sobre todos los problemas nacionales, ayudando a transformar la fisonomía del Presupuesto.

La masa obrera española, milagrosa por excelencia, lo espera todo del esfuerzo ajeno. ¡No, trabajadores! A la acción, con vuestra propia personalidad política, a robustecer el Partido Socialista, a ser en él activos y disciplinados luchadores, y los problemas que España tiene a la hora presente sin resolver aún, serán al fin resueltos, no contra los intereses proletarios, sino de acuerdo con esos intereses, los más sagrados e indiscutibles.

### Correspondencia administrativa

SON SARDINA. — Recibí de Jaime Covas 4'15 ptas. por pago de paquetes. — Tiene pagado hasta 19 Enero de 1923.

MAHÓN. — Recibí de J. M. Zaragoza, 5'80 ptas. por pago de paquetes. — Tiene pagado hasta 9 Marzo de 1923. — Saldo a favor de esta Administración 0'20 ptas.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## Calzado

higiénico con PISO DE GOMA marca "Ford", Box-caif, corte inglés doble, suela de cuero.

a 13<sup>50</sup> y 14<sup>50</sup> Pts. par

### La fábrica Medina y C<sup>la</sup>, S. L.

al realizar el esfuerzo que supone la venta al detall de DIEZ MIL pares de dicho calzado, ha sido únicamente el favorecer al distinguido PÚBLICO DE MALLORCA y al mismo tiempo dar a conocer sus suelas «Ford» detallando también las VENTAJAS que suponen los zapatos.

1.<sup>a</sup> La Duración es DOBLE como minimum que los de suela de cuero, gastándose gradualmente toda la suela.

2.<sup>a</sup> No penetra NUNCA la humedad por lo que aún en días de lluvia quedan siempre secos los calcetines, conservando su calor natural el pié, evitando así muchos resfriados derivaciones de otras enfermedades.

3.<sup>a</sup> El andar es mucho más ligero y menos cansado, pues el peso del cuerpo al chocar con el suelo, tiene la misma semejanza que los neumáticos de un automóvil, y resultando que hasta los que padecen continuamente de los pies, usando calzado con piso de goma, han llegado a curarse definitivamente.

4.<sup>a</sup> Nuestro calzado es antideslizante y completamente higiénico, ya que entre el piso de goma y el pié, hay:

DOS planillas de cuero y UNA plantilla de tejido

quedando así aislado, aún para los que tienen LA MANIA que la goma no es saludable.

5.<sup>a</sup> Quien usa una vez nuestro calzado no emplea otro.

**Venta al detall:** Colón, 31 y 33, Jaime II, 90 y 92—Teléfono 53  
CA SES GOMES San Miguel, 111 (Frente Plaza Olivar

NOTA.—A los detallistas de los pueblos tomando partida, del 5 al 10 % de descuento.

## AVISO

Los legítimos despertadores alemanes, se venden en la

Relojería de NAVARRETE

al precio de DIEZ PSETAS uno.  
Siete Esquinas, 24.—PALMA

## Disponible

### Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (Frente al Café Colón)

SE LIQUIDAN trajes de INVIERNO, PRIMAVERA y VERANO por retirar los géneros a precios baratísimos.

Confeccionados a medida sólo regirán estos precios hasta el 31 de Marzo

Trajes.	65 Ptas.
Arrasados	75 »
Cheviot y Melton.	80 »
Melton y Cheviot.	90 »
Melton de 1. <sup>a</sup>	100 »
Sargas negras	100 »
Abrigos	80 »
Abrigos de 1. <sup>a</sup>	100 »

LIQUIDACION VERDAD  
NO CONFUNDIRSE

Sastrería de JUAN ORVAY

Colón, 12-1.º (Frente Café Colón)